

## Fortifications

L'Histoire de l'Euregio Meuse-Rhin a été marquée par les guerres et conflits pendant des siècles. Des restes impressionnants de fortifications datant de l'Antiquité jusqu'au 20<sup>ème</sup> siècle en témoignent encore aujourd'hui. L'introduction des armes à feu à poudre noire aux alentours du 16<sup>ème</sup> siècle a marqué un tournant majeur dans l'histoire de la guerre.

### La révolution militaire

Les étroits et hauts murs du Moyen Âge, avec leurs tours, n'ont rapidement plus été capables de résister aux canons apparus au 15<sup>ème</sup> siècle. De nouveaux systèmes de fortifications ont donc été développés.

Durant le 16<sup>ème</sup> siècle, le système des bastions prévalait. Des remparts puissants et des bastions implantés derrière de profondes tranchées offraient une défense optimale face aux armes à feu.

Cependant, seules peu de villes particulièrement riches et indépendantes politiquement pouvaient se permettre ce type de fortifications. Les princes, comme le Duc de Jülich ou le Prince Évêque de Liège, disposaient principalement de lieux fortifiés par des remparts et des bastions. Avec la citadelle et les fortifications tout autour, Jülich fut l'une des villes les plus modernes de son époque, au 16<sup>ème</sup> siècle.

### Le développement des fortifications

La construction de forteresses a toujours été une réponse au développement des nouvelles armes de guerre.

A cet égard, les étapes de développement peuvent être expliquées en utilisant des exemples concrets de l'Euregio Meuse-Rhin.

L'attention porte aussi sur des événements historiques afin de pouvoir savoir comment une forteresse fonctionnait en cas de siège.

Les résultats sont les suivants :

- Les murs de la ville médiévale (par ex Tongres)
- L'avènement des armes à feu et les premières réactions structurelles (par ex Aachen)
- Les systèmes de fortifications au début de l'ère moderne princière (par ex Jülich)
- Le fonctionnement d'une forteresse durant un siège (par ex Maastricht)

